

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts. y certificada, 25 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, nuestro grabado—Santoral y Santo Evangelio—Otra idea interesante
Una Interview—Los árboles de sombra para el café en el América Tropical—Resumen del
Boletín Oficial del 15 de septiembre—Pasaje regresado en el v/p. Legazpi—Noticias de la Co-
lonia: de Santa Isabel y Rio Benito—Radios de Prensa.



LOS EXAMENES EN ZARAGOZA

He aquí el recuerdo de una fiesta escolar en el poblado de Zaragoza, que tuvo lugar hará una decena de años. Es el final de los exámenes escolares que entonces se estilaban. En el grabado se ven, además del Exmo. Sr. Obispo y los FP, Ferrarero y Ardóiz, al Exmo. Sr. Barrera, Gobernador General, al célebre Coronel Tovar y a la derecha de éste a D. Jesús Mallo.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

SEPTIEMBRE

- 25 L. Ss. Cleofás, Fermín, Pablo, Sabiniano, Máximo, Rufo y Eugenio, mrs.
 26 M. Ss. Cipriano, Justina y Calistrato, mártires; y Eusebio, papa.
 27 M. Ss. Cosme, Damián, Leoncio, Terencio, Adolfo, Juan y Florentino, mrs.
 28 J. Ss. Wenceslao, Lorenzo, Marcos, Alejandro, Elidoro y Máxima, mrs.
 29 V. Ss. Eutiquio y Fraterno, mrs.; Griomaldo, pbro. y Quiriaco, anac.
 30 S. Ss. Jerónimo, dr.; Leopardo, Víctor, y Antonino, mrs. y Francisco de Borja, cf.

OCTUBRE

- 1 D.† Ss. Remigio, ab.; Aretas, Crescente, Máxima, Julián, Platón y Domnino, mártires.

EVANGELIO

S. LUCAS, CAP. XIV.—“En aquel tiempo: Habiendo entrado Jesús a comer en casa de uno de los principales fariseos, en día de sábado, los que estaban allí presentes se fijaban en él, cuando se le apareció delante un hombre hidrópico. Y dirigiéndose Jesús a los doctores de la ley y a los fariseos, les dijo: ¿Es lícito curar en sábado? A estas palabras callaron ellos; y Jesús, cogiendo de la mano al hidrópico, lo curó y lo despidió. Y siguió diciéndoles: ¿Quién de vosotros, si su mulo o buey se cae al pozo, no se apresura a sacarlo aún en sábado? Y ellos no podían responderle palabra. Y notando luego que los convidados escogían los primeros puestos, les propuso esta parábola, diciendo: Cuando te conviden a bodas, no tomes el primer puesto, no sea que entre los convidados se halle alguno de más dignidad que tú; y llegándose él que os ha invitado a los dos, te diga a ti: Cede tu sitio a éste; y entonces con sonrojo tengas que bajar hasta el último lugar. Sino que, por el contrario, cuando te inviten, ve y toma el último puesto, de suerte que el que os convida, te tenga que decir: Amigo, vente más arriba; lo que será para ti un honor ante los demás convidados. Porque todo el que se ensalza, será humillado, y el que se humilla será ensalzado.

OTRA IDEA INTERESANTE

En nuestros artículos anteriores, al hablar de la superproducción y de la revalorización de nuestros productos, incidentalmente, pero ocupado su puesto, hemos tocado un punto tan interesante, que él debiera ser el tema de un estudio reflexivo y detallado: tal es el caso de nuestra producción.

Existe lo caro de la producción, cuando ésta, en todo su curso, se desarrolla en medio de un conjunto de circunstancias, tales que hacen que al presentarse en el mercado difícilmente pueda competir con sus similares, porque en tal caso se saldría perdiendo, o sea, cuando los beneficios que la producción da no compensan los gastos realizados.

Un ejemplo: supongamos que nosotros, nuestra plaza, produce un artículo, v. gr. cacao con una suma de gastos como de 10; mientras que una de las colonias limítrofes produce el mismo artículo con la suma de gastos de 5; naturalmente al presentarse ambos productos en el mercado, el que ha tenido en su producción una de gastos como de 5, podrá ofrecer ese producto en mejores condiciones que aquel que ha tenido gastos de producción superiores: esto es claro.

Esto es lo que prácticamente nos pasa con el cacao, producto principal de la Colonia, y porque nos pasa eso, esto es que en nuestra producción del cacao hay una suma de gastos superiores a los que tienen los de otras procedencias, por eso, dejados a nuestras actuales fuerzas productoras, no podemos competir con aquéllas y necesitamos del beneficio del arancel para que con él contrarrestando la cantidad de gastos, pueda nuestra producción ir con beneficio al mercado.

Existe por consiguiente entre nosotros una producción cara, hecho que plenamente queda evidenciado con solo hacer un estudio comparativo del coste en otras partes y entre nosotros y esto sobre un producto mismo o bien estudiar el margen de provecho habida cuenta para el cálculo con el arancel y al que dejan las suyas entre las colonias extranjeras.

Precisa, pues ir a abaratar la producción, si queremos mejores beneficios y poder competir con producciones similares en otros mercados, haciendo que nuestras divisas agrícolas adquieran un sólido predicamento.

¿Cómo? Debe irse 1.º) al abaratamiento de la mano de obra. 2.º) al abaratamiento

to de las transacciones primeras para la adquisición de los frutos. 3.º abaratamiento de los útiles de producción.

1.º La mano de obra es el medio inmediato que actúa en la producción y esta es entre nosotros cara. La mano de obra se halla representada entre nosotros por lo que llamamos el bracero y en Europa el obrero. El bracero es caro en su adquisición y esto por la competencia que existe para adquirirlos y por los estipendios que deben mediar para salir bien en esa competencia. De esta competencia se han dado cuenta, si no el bracero, los que manipulan entre los mismos indígenas con él y al ver que sube la demanda, aumenta la exigencia.

Nosotros, ya desde un principio, hemos dado una orientación al trabajo quizá no tan fácil de avenirse con la baratura de la mano de obra y lo hemos hecho de tal manera que no podemos prescindir del bracero para las explotaciones y como este escasea y al mismo tiempo se ha dado cuenta de que es un medio imprescindible, ha venido el alza por lo imperioso de la demanda.

Aquí el que principalmente debiera producir debiera ser el indígena y a éste debería exigírsele el trabajo y la responsabilidad del trabajo: la ociosidad debe estar proscribida en todas partes y aquí no debe haber brazos parados porque todos deben trabajar y pueden trabajar.

La multiplicación de las propiedades indígenas aunque fueran pequeñas podrían contribuir a la baratura de la producción, con tal que se tuviera en cuenta.

2º) El abaratamiento de las primeras transacciones comerciales: la compra de productos, principalmente cacao, trae por el n.º como se lleva a cabo una serie de pequeños recargos, que naturalmente van encareciendo la producción: son muchos los intermediarios que cobran su tanto por ciento de la compra, para después de todo llevar el producto a una casa, de la que parten las cédulas y las ramificaciones. Se abaratarán los gastos de compra, simplificando los procedimientos.

3º) Debe irse al abaratamiento de los medios útiles para la producción: no hablemos de los que más o menos remotamente contribuyen a ella, como es la subsistencia para el indígena, los tratamientos terapéuticos queremos fijarnos principalmente en cuanto se necesita para un conveniente tratamiento

agrícola de lo que es la fuente de la producción. Hoy nuestra agricultura ha progresado y se van introduciendo procedimientos y medios que contribuyen al mejoramiento de las fincas y a la mejor presentación del producto. Esto debe hacerse por conveniencia y necesidad, pero, se ha de procurar en bien de la producción colonial, que esos medios y procedimientos puedan ser puestos en práctica por la inmensa mayoría de grandes y pequeños agricultores y lo serán cuando se hallen al alcance de las grandes y pequeñas posibilidades. Eso que llamamos de primera necesidad en el actual avance de progreso de nuestra agricultura no debe ser materia de lucro y de comercio; los beneficios vendrán después para todos. Por eso se ha lanzado la idea de las cooperativas a base de esas primeras e indispensables materias.

Todo cuanto llevamos indicado, laborando de consumo, influirá mucho en el abaratamiento de la producción e iría dando al mismo tiempo vida al comercio colonial.

Ruiz

UNA ENTREVISTA INTERESANTE SOBRE CACAOS Y CAFETOS

—¿Qué producto le parece a Vd. el más eficaz para conseguir todos esos buenos resultados de que Vd. me habla?, y a los que ya desde ahora doy fe, fe que su misma ciencia y los muchos ensayos llevados por Vd. a la práctica me inspiran?

—Este es un punto al que rehuiría contestar sino creyese que es un deber de todo ciudadano divulgar las cosas beneficiosas o malas. En el primer caso para salvar intereses y en el segundo para evitar engaños y pérdidas. Hace tiempo, varios años, que estoy siguiendo los ensayos primero, las adopciones luego y los resultados después de una casa que sin duda alguna, siguiendo las costumbres modernas debería haberse lanzado al mercado con gran propaganda y muchos certificados y seguramente que a estas fechas sería, de todo el mundo conocida, mas, precisamente lo que me indica que es muy seria, es que, a la sordina, se pasó dos años, haciendo experimentos de una y otra cosa en

diferentes zonas de España y latitudes del mundo. Luego ha procurado que adquiriesen productos pocas personas pero muy diseminadas a fin de conocer los resultados obtenidos por otros y a estas horas sin propagandas son muchos los clientes y hasta Gobiernos de diferentes países que encuentran la solución definitiva para el caso que Vd. me pregunta, y otro no menos importante de que después le hablaré.

Los productos son fabricados por los Laboratorios "Lapi" — Plaza Manuel Azaña, 6 — Enlo, Barcelona, y llámanse Toxins Lapi "A" para la desinfección de raíces y subsuelos y Hormil para la destrucción de las hormigas del interior y del exterior de los hormigueros y pasemos a hablar del otro asunto importante que antes apunté; me refiero a las hormigas.

Muchos son los sistemas que se han preconizado para destruir las hormigas, otro enemigo de la Agricultura, sin que ninguno de ellos a mi entender pueda dar los resultados definitivos y necesarios; unos aconsejan los hormigueros artificiales, otros la busca de los hormigueros y tirar en ellos algún producto corrosivo, otros proponen fórmulas líquidas o sólidas, que o bien por contactos o por absorción mate las hormigas que lo toquen o beban, otros proponen rodear los árboles de franjas pegajosas que tardan más o menos en secarse a fin de borrar, el paso de las hormigas. Los nidos artificiales surtirían efecto si las hormigas obedeciesen las órdenes que se les dan. La busca de hormigueros a parte de ser cosa difícil, si no imposible, están contruídos en diferentes terrenos y en diversas direcciones y ello hace que generalmente los líquidos no lleguen al sitio que deben llegar; los productos que maten únicamente las hormigas que asfíxien o toquen, aparte de los deficientes efectos debidos a la diseminación de las hormigas por los campos, logran escamar a las hormigas cuando ven a sus congéneres muertas y lo rehuyen; y en cuanto a las franjas pegajosas éstas se secan o bien se llenan de tierra no cumpliendo el objeto a que están destinadas y por otra parte no privan en manera alguna la procreación constante de estos bichos llegando a la invasión total. Yo creo que la hormiga debe ser atacada aprovechando sus propios instintos y costumbres, ella busca afanosa los árboles

plantas que tengan pulgones, cochinillas y demás parásitos a fin de succionar el líquido que éstos segregan, que es una materia azucarada y de un sabor especial con el que se llenan el buche para vomitarlo a la boca de las hormigas procreadoras y larvas con el cual líquido las alimentan; yo creo que un líquido perfecta y conienzadamente estudiado que tuviese el mismo sabor y dulzura del segregado por los pulgones, con un veneno tan bien dosificado que a las hormigas no les surtiese efecto hasta pasadas muchas horas, a la par que tuviese una sustancia que recordase a la hormiga los pulgones y cochinillas, entonces se lograría infaliblemente que no sólamente muriesen las hormigas que absorbiesen el líquido sino que morirían todas, absolutamente todas las procreadoras y larvas de los hormigueros sin necesidad de saber donde los tienen contruídos.

¿Producen mucho daño a su entender las hormigas?

Yo creo me replicó el Sr. Trías que directamente no es mucho el daño que producen en los campos si bien son grandísimos los perjuicios que observan los Fruticultores, porque ellas son la causa de la propagación de toda clase de parásitos chupadores, ellas son las que con un cuidado exquisito trasladan de un árbol escuálido de savia a otros robustos los parásitos o sea que propagan la invasión, ellas son las que con su constante ordeñamiento de los parásitos chupadores debilitan a éstos los cuales a su vez, para salvar su debilidad y vida, chupan constantemente la savia de los árboles parásitos chupadores que únicamente necesitarían la savia precisa para su alimentación, y entonces el daño sería imperceptible, sin ellas con una pulverización adecuada podríanse extinguir los pulgones y cochinillas sin miedo a su reproducción.

Las hormigas en almacenes y viviendas, incluídas las hormigas blancas o comején son toneladas de productos que comen y muchas las viviendas que destruyen e incluso las muertes que producen, por todo ello entiendo que uno de los enemigos que con más empeño debe destruir el Agricultor es la hormiga.

¿Sería Vd. tan amable, Sr. Trías que me dijese cómo se emplea el Hormil de que antes hizo mención como remedio eficazísimo.

contra las hormigas?

—Esta pregunta, creo sería más práctico hacerla a la propia Casa o Laboratorios Lapi,, si bien puedo afirmarle que practicando la operación durante tres días, y distribuyéndose la cantidad necesaria, desaparecen al punto las hormigas.

—Para combatir el mildew y el oídium, ¿cree Vd. que hay algún producto eficaz? — Yo creo que sin querer quitar valor a otros productos, un buen caldo bordelés, empleado en pulverizaciones, es de efectos eficaces.

He aquí en síntesis, amable lector, lo que sobre las principales plagas de la Agricultura, en Guinea, opina y aconseja el sabio ingeniero D. Ramón Trias, de quien, agradecido, me despedí como ahora lo hago de tí, ofreciéndote mis respetos.

Augusto Olangua C. M. F.

Los Árboles de Sombra para el Cafeto en la América Tropical

POR JOSÉ BRUNET BACHILLER EN CIENCIAS AGRÍCOLAS DE LA UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
PRIMERA PARTE

Poda de los árboles de sombra

Por medio de esta práctica se consigue la proyección de una silueta relativamente baja, regular en densidad, bien distribuida y de la talleza necesaria. Una sombra muy oscura induce a un crecimiento muy lozano y pomposo en los cafetos, que suben buscando la luz, y con el cual nos engañan respecto a su producción. Cuando la sombra es densa apenas penetra la luz en las plantaciones y, por consiguiente, la evaporación es poca en el suelo, resultando de ello una supersaturación del terreno que tanto favorece el desarrollo de las enfermedades criptógamas. La poda de la sombra debe principiar inmediatamente después de la recolección del rico grano, y ser de tal magnitud que sus beneficios duren y sean capaces de hacernos sentir durante el siguiente periodo de fructificación.

Como regla general, la poda no debe efectuarse a menos que no sea absolutamente necesaria, pues las heridas siempre son peligrosas, a causa de las infecciones que pueden acarrear. En su práctica debe seguirse el método que asegure el pronto restableci-

miento de las heridas. Se cree que el otoño y el invierno son las estaciones más convenientes, porque en la primavera y el verano los desinfectantes que se aplican no penetran los tejidos lo suficiente para evitar la deposición de humedad que favorece la pudrición.

Al hacer la poda, el operador, además de las precauciones de carácter sanitario, debe tener aquellas que le aseguren la mejor forma de la copa, para la proyección de la forma que se desee. Muy a menudo la remoción de una sola rama echa a perder la forma ideal. Este accidente tiene lugar en la poda de renovación, como la que se practica después de un ciclón.

Si durante la poda fuera posible tumbar la sombra demasiado vieja sería de gran provecho para toda la plantación. Los árboles de sombra lo mismo que los animales, tienen un tiempo limitado para ser útiles como tales. Por ejemplo: en algunos sitios, en las guavas el número de años de servicio fluctúa entre quince y veinte años, y en otros mucho más. En general, ningún árbol de alto crecimiento para ese propósito debería seguir prestando servicios por más de doce años. Cuatro o cinco años antes de expirar ese término deberá plantársele al lado el que ha de substituirlo. Con esta práctica tendremos siempre sombra nueva, eliminando así todas aquellas dificultades de carácter sanitario, o de limpieza, que se originen de los árboles de sombra ya entrados en edad y que, con muy pocas excepciones, alojan insectos y enfermedades perniciosas. La higiene en las fincas es tan necesaria como la higiene personal.

(Continuará)

RESUMEN DEL BOLETÍN OFICIAL

15 de septiembre 1933

Dirección de Colonias. Ordenando que las funciones de Capitán de Puerto y Jefes de servicios marítimos serán desempeñadas por un Oficial de segunda del Cuerpo General de dichos servicios, y las demás plazas subalternas por individuos del Cuerpo de Servicio auxiliares marítimos.

Secretaría del Gobierno General. Relata los 9 indígenas aprobados para las 9 plazas de auxiliares indígenas en las oficinas del

Estado.

Admón. de Hacienda. La recaudación Territorial Rústica correspondiente al 2º semestre se efectuará en S. Carlos del 1 al 31 de octubre y en el Continente del 15 de octubre al 15 de noviembre; se declaran incursos en el primer grado de apremio los que no han satisfecho la contribución industrial del trimestre 3º y las patentes de coches en el año actual.

Catastro urbano. Se indican 3 peticiones y 3 subastas de solares en Santa Isabel. Se suspenden las subastas de solares en Bata hasta nuevo aviso, pero se admiten peticiones.

Obras Públicas. Se sacan a subasta: la escuela de Basuala por 11.788'98 ptas.; el afirmado de hormigón del camino de acceso al hospital nuevo por 41.380'14 ptas., y de la calzada principal y pasillos cubiertos del citado hospital por 58.226'15 ptas.

Consejo de Vecinos de S. Carlos. El 26 se subastará un solar de 800 m.² por 800 ptas.

Guardia Colonial. Para su casa en Bata se solicitan varios metros de mosaico, azulejos y cenefas.

Aviso. Se anuncia el nombramiento por un trienio del Sr. Benito Jonhson Macfoy como Auxiliar Director Gerente de la African Industries Company Limited.

Juzgado Municipal. Se saca a subasta el solar y edificaciones de un señor sirio.

Patronato de Indígenas. Saca a concurso la construcción de su domicilio por 96.103'75 ptas. conforme al proyecto y condiciones que están en la secretaría del mismo.

PASAJE regrezado en el v/p. LEGAZPI.

D. Joaquín Freise; Sáenz Marcotegui y Señora; Antonio Nombela y Señora; Francisco Trigo y Señora; José M.^a Sales; Vicente Blesa; Luis de Martí; Félix Usano; Emilio del Arca Ruíz y 3 hijos; Antonio Blázquez y Señora; Mariana Rottkirch; Julio Indave; Jesús García; Van Offen; Fermín Ortiz; Angel Nojol; Antonio Mirueña Sra. y 3 hijos; José Monedoro; Francisco Rancaño; Enrique de Nó; Juan Bonelli y Señora; Pedro García Calderón; Rodríguez Américo; Juan Millet; Alfonso Domingo; Pedro Picart; Enrique Rodríguez Señora y 3 hijos; Pedro Santiañez; Antonio Pintos; Alvaro Zorrilla; Julio Arrecivite; José Montero; Jorge Caragol; Daniel Barbotio.

NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

Nueva Panadería.-El acreditado industrial de esta Plaza, Don Ginés Ballesta, ha abierto al público una nueva Panadería que cuenta con una maquinaria moderna, de la propiedad de dicho Sr. Celebramos el nuevo adelanto y hacemos votos por la prosperidad de su esfuerzo industrial.

—Al dejar dicho Sr. el «Horno San José» de los Herederos del difunto Sr. Rosado, éstos continuarán con el negocio, como en su primera etapa y creemos con el mismo o mayor éxito.

Servicio de Coches. Se van aumentando por días en la carretera de Santa Isabel a San Carlos: el portugués Sr. Coelho, ha puesto al servicio público dos coches automóviles; y el Sr. Vivancos, a los dos que ya tenía en circulación, ha añadido otro, que anteriormente fué de Ngoni, lagos: todos con buena carrocería.

Servicio Sanitario. Se va llevando a cabo en el centro de Basupú con toda normalidad: todos los viernes pasan al tratamiento y análisis de sangre los que lo necesitan para lo que sube un Sr. Doctor.

Compra de Cacao. Este año, en la actualidad, se la ve poco activa debido a la inestabilidad de los precios del mercado. Otros años por este tiempo la actividad era febril.

A la Península. Regresa la Comisión meteorológica, de que ya dimos cuenta el año pasado, terminado ya el plazo de un año para el que vino: sus estudios y trabajos no desdirán sin duda de los extranjeros en el seno de la Comisión internacional. Al señor Bonelli, sobre el que ha recaído de un tiempo a esta parte todo el trabajo, nuestra cordial felicitación por sus éxitos. A D. Juan y a su señora D.^a Teresa les deseamos feliz regreso a España.

RIO BENITO AL MES.

Agosto, como final de la seca, se ve envuelto entre nubes de humo por las grandes quemas de las fincas indígenas. Que por cierto, deben tener nuestros naturales conocimientos especiales en que el año marcará sus estaciones de siempre.

Admira ver qué fincas se han hecho y qué destrozos por los bosques. Vieron venir las lluvias de septiembre y al final de Agosto, quemas, humaredas y resplandores.

Lancha. El Consejo de Vecinos puso al servicio público la lancha motora construida en

Bata por el bilbaíno Sr. Juan Martínez; se han hecho las pruebas y empezó a pasar el río dejando el cayuco.

La dirige el mulato Salvador Bangi.

Comercio. La española y renombrada casa comercial «Casajuana» nos dicen, que muy en breve abrirá una factoría en los edificios de la Alena, en que ya hubo en su tiempo factoría de la que se llamó Caifer. Lo celebramos venga el comercio español a honrar nuestros productos y mercancías nacionales como las que pone al público el español de esta plaza D. Victoriano Fernández.

El conocido y veterano Sr. Rona está para terminar su nueva factoría de obra dirigida por el arquitecto S. Yeretti. Será una obra que honrará a la plaza de Benito, relegando para el bosque la nipa, nunca pasada de moda.

La Peña. Una reunión de amigos de la localidad han construido un modesto edificio en uno de los más poéticos sitios de Benito. Está en el ángulo de los caminos de la Delegación y carretera de Kogo.

Un partido. Llegando el Livadia a Bata convidó a tener un encuentro con el equipo español de Bata. Aceptó éste el desafío, y de Benito fueron cinco señores dejando sus trabajos por salir por el prestigio de los equipos españoles. Asegura el público que el joven empleado Sr. Martínez de la casa Abascal, se mostró un excelente jugador. Le felicitamos, como lo mismo a todos los españoles que volaron al campo del honor.

Barcos. El 18 de septiembre fondearon cuatro extranjeros y con el correo español cinco. Antes estuvo el Noruego Veleró que juguetón y seguro se internó río adentro hasta fondear frente a los muelles descuartizados. En ellos se hubieron de hacer serias reparaciones para no sufrir los embarques inseguros y peligrosos a los autos.

Explotaciones. Se trabaja a lo grande en Senye, junto a los rápidos, los Señores Jover y Graells; el día 4 estaba el Sr. Avilés reconociendo la concesión; en Akok, sitio precioso en que puso una linda casa para la familia, el Sr. Smit; en Menang, la Aggor emprendió los trabajos a lo grande bajo la dirección de los sres. Bartomié y Machín E.; la Productora Colonial, en Mamañe y Menang, cuyo gerente es el Sr. Flamarique; Izaguirre, antes de terminar en Bikaba, se dirige a la segunda concesión de Ngaba, dos horas arriba, preparando los cam-

pos de explotación. Nuestros votos por la prosperidad de todos.

Sena.

Río Benito, 13 septiembre de 1933.

RADIOS DE PRENSA

14. En los consejos celebrados se resolvió conceder la amnistía por delitos de prensa; ítem los ascensos reglamentarios a las vacantes del generalato; ítem libertad a los detenidos gubernativos y a los procesados por delitos políticos con tal que tengan solvencia. Lerroux dijo que todos debían abstenerse de campañas injuriosas y en cuanto a la proporcionalidad que los radicales socialistas querían en la designación de gobernadores dijo que en esto no puede sostenerse otra proporcionalidad que la de los intereses del país. Rocha dijo irá el sábado a Ferrol a presenciar las pruebas de las nuevas baterías de la costa. Se ha nombrado subsecretario de Industria a Sergio Andión; ítem de Agricultura a José Moreno Calvache; director de Reforma Agraria a Juan José Benavon. Los círculos políticos están desanimados y con poca concurrencia, y dicen que todo está pendiente del debate político que se planteará el primer día en que haya sesión de cortes; los radicales se muestran tranquilos, diciendo que los diputados apoyarán al gobierno, si no disolverán las cortes. Se anuncia la firma del protocolo relativo al tribunal de Justicia internacional en la Haya. *Barcelona*; hay desfalco en el Banco Comercial y se ha fugado el cajero. *Cádiz*; se busca a los autores de la destrucción del monumento a Pablo Iglesias ocurrido en la noche última. *Vigo*; el navegante solitario Albert Kristz agasajadísimo, sale para Lisboa y de allí a la Habana; viaja en un barquito de 8 metros. *Haya*; se ha votado la ley subiendo los impuestos del 5 al 12% a los artículos de importación lo cual dará un ingreso anual de 85 millones de florin es. *Viena*; en el local María Zolla se ha clausurado el congreso católico asistiendo el delegado del Papa Cardenal Lafontaine y numerosas personalidades. *Tokio*; el M. de Negocios Extranjeros Uchida dimite por discrepancias con el gobierno; le sustituye el ministro japonés en Moscou; se anuncia ya un pronto cambio de gobierno.

15. Dijo Lerroux al salir del consejo que el gobierno había resuelto no presentarse a las

cortes hasta el 2 de octubre, fecha que ordena la constitución que estén abiertas para leer los presupuestos; se dió un voto de confianza al M. de Agricultura para que, de acuerdo con los elementos organizadores de la magna asamblea agraria estudie el armonizarla con el orden público. Se ha nombrado a José Estadella subsecretario de beneficencia; a Miguel L. Pardo director de obras hidráulicas el cual no quería en ningún modo; Vicente R. Ibáñez director del trabajo; Jacinto Vázquez de la policía en Madrid y Pedro Rivas de la de Sevilla y coronel de seguridad a Ildefonso Puigdollí. El discurso de apertura de los tribunales lo pronunció en lugar de Casares Quiroga que estaba comprometido, el presidente del tribunal supremo el cual fué muy breve; asistieron magistrados, jueces y numeroso público. Para la gran asamblea agraria que ha de celebrarse el lunes en Madrid se calcula que vendrán 50.000 asambleístas; a impedir la trabajan algunas agrupaciones obreras. Cambios; libras 37, 75; dólares 8, 10; marcos 2,87; libras 63,20. *Cádiz*; agrupaciones obreras protestan de la destrucción del monumento a Pablo Iglesias. El vapor Romeu por la niebla chocó con un cañonero provocando un hundimiento. *París*; el M. de Hacienda se propone admitir la libre cotización de valores extranjeros; derogando la ley prohibitiva si el parlamento lo consiente. *Londres*; el vapor inglés Porhcewl está ardiendo ha sido embarrancado en Yarmouth y los tripulantes salvados por otros buques que acudieron a su llamada de auxilio. *Roma*; la comisión internacional de naciones garantizadas de los empréstitos austriacos sigue sus gestiones. *Viena*; el vicecanciller Winkler anunciará el domingo la adhesión incondicional al frente patriótico que acaudilla el canciller Dollfus. *Karkow*; la escuadrilla francesa en la que va el M. del Aire francés, después de un descanso de 24 horas ha emprendido el vuelo con dirección a Moscú.

19. Al salir del consejo dijo Lerroux que se había autorizado el mitin socialista de Oviedo pero no la manifestación; que al capitán de la Guardia civil muerto en Sevilla por los pistoleros se le considerará como muerto en acción de guerra y que con respecto a las huelgas anunciadas el gobierno se da por enterado; que se conceden 10 millones para la compra de carriles a la Siderurgia de Sagunto; que se nombró subsecretario de la Presidencia a Suárez Irarte, id. de Hacienda y director de Rentas a

Lara, director de Beneficencia a Tuñón L. y se ofrecerá la presidencia del Consejo de Estado a Pedro Armosa, y que se acepta la dimisión de A. Vayo embajador de Rusia. Los MM. de Agricultura y Trabajo tienen la ponencia para la aplicación de la ley de términos municipales. Anoche marchó a S. Sebastián el Presidente de la República con Lerroux y Paratcha que es el ministro de jornada y regresarán el domingo. Cambios; libras 37,55; dólares 7,86; marcos 2,87; libras 63,20. *Valencia*; se han entregado al gobierno las conclusiones de la asamblea de naranjeros sobre las dificultades de los aranceles, certificados sanitarios, transportes terrestres y marítimos, etc. *Sevilla*; reina indignación por los actos de los pistoleros que costaron la vida al capitán Palacios ante cuyo cadáver ha desfilado la población; llegaron el nuevo gobernador y el inspector que dieron el pésame a la familia. *Cuenca*; los municipios forestales piden se ratifique el convenio con el Uruguay. *Gijón*; entre los objetos incendiados en los cobertizos del puerto figuran los muebles del general Franco destinados a Baleares. *Berlín*; se trata de impedir la mendicidad; el texto del Concordato se publica en alemán e italiano en el Boletín de las leyes. *Roma*; Primo Carnera embarcará para Italia desde Nueva York el 30 para el combate con Uzcudun que será el 29 de octubre o a más tardar el 5 de noviembre. *Habana*; siguen la huelgas y malestar; los comunistas intensifican la propaganda contra los norteamericanos temiéndose que la escuadra tendrá que intervenir.

20. El M. de Obras Públicas dijo que no hay misterio en su ministerio como se dijo pero que estamos ante un otoño aterrador porque está casi agotado el presupuesto; con todo piensa resolver tres o cuatro problemas satisfactoriamente. El de Gobernación dice que hay tranquilidad hoy a pesar de haber llegado algunos centenares de agrarios que ignoraban se hubiese suspendido la asamblea. El comité nacional del partido socialista acuerda no admitir en el misu o los grupos de socialistas españoles constituidos en el extranjero. Cambios; libras 37,70; dólares 7,81; marcos 2,87. *Barcelona*; estallan dos bombas en una panadería del barrio de Sarriá y los atracadores se llevan el dinero de los obreros.